

QUE NADIE SE QUEDE ATRÁS

Diciembre 2017 No. 35

#PobrezaNuncaMás



ATD
CUARTO MUNDO

Se termina un año especial de movilización 2017 en conmemoración del Centenario de Joseph Wresinski, fundador del Movimiento Cuarto Mundo, 60 años de la fundación de ATD Cuarto Mundo y 30 años del Día Mundial en Rechazo a la Miseria; (ver más en pobrezanuncamas.org Guatemala)

Movilizamos a los jóvenes:

Para el Movimiento Cuarto Mundo, es un eje fundamental. La juventud tiene inmensas energías por descubrir y luchar por un mundo sin miseria;

- Más de 30 adolescentes y jóvenes participaron en el grupo “Jóvenes Artistas Constructores de Paz” en donde se expresaron a través de técnicas de teatro y danza. Con el apoyo de los Cómicos de la Legua y de Juan Ramón Gil se creó el guión original de una obra que representa la lucha de los jóvenes de la calle. Esta obra se presentará para el 2018.

- Los Encuentros de Saberes tenían como tema principal los desafíos y sueños de los jóvenes, un espacio donde se pudieron reflexionar con otros y expresarse.

Difundimos el pensamiento y la acción de Joseph Wresinski a través del arte y de la cultura.

Entre otras actividades queremos resaltar:

- El libro “Aquí donde vivimos, Wresinski, pobreza y derechos humanos en América Latina y el Caribe” nos ayudó a difundir este pensamiento que sigue vigente, con presentaciones en el Paraninfo y en la Alianza Francesa quien nos recibió también para un homenaje a Joseph Wresinski con testimonios y fotos.

- La feria “Artesanas Ayer y Hoy”, se realizó en San Jacinto (Chiquimula) lugar donde nació el Movimiento en América Latina, donde sigue latiendo el compromiso por el acceso a la cultura y desarrollo de la mente, sembrado por la acción que se realizó hace más de 30 años.

- La exposición de Pintura “Romper el Silencio”, en la sala km cero del Palacio Nacional de la Cultura; Guillermo Díaz, une la vida de Joseph Wresinski con la lucha y aspiraciones de las familias más pobres en Guatemala y el mundo.

Nos unimos a otros, creando alianzas.

- Las Bibliotecas de Calle, Los Encuentros de Saberes permitieron que estudiantes universitarios participarán en los barrios con familias en condición de pobreza.

- Junto al Ministerio de Cultura y Deporte nos unimos para la conmemoración del Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza en el Centro Cultural Miguel Ángel Asturias.

- En el Encuentro Nacional de Saberes se unieron instituciones como Mojoca Odisoc, el grupo Dorca, Educa, Jóvenes contra la Violencia y las Naciones Unidas.

Seguimos siendo parte de redes que luchan por los derechos de la niñez y adolescencia, Red Niña Niño, CODEPETI y CODESAN (Escuintla)

Agradeciéndoles por su fidelidad les deseamos un año 2018 de Amor, Justicia y Paz, con esas palabras de Joseph Wresinski “Porque tenemos puesta la esperanza en la fraternidad, el futuro de la humanidad está en nuestras manos” JW 1980



Presentación: Un año de Movilización

Página 2 : Pararse a pensar

Página 3: Un año dedicado al tema de la juventud

Página 4 : Entrevista con Gerard Lutte

EQUIPO DE REDACCIÓN:

Nathalie Barrois
y Pilar Boche



En este texto el Padre Joseph nos hablaba de cómo viven los jóvenes de la miseria y como son tratados, usted podrá reflexionar nuestra juventud. Hoy en día, en nuestro barrio, en nuestra vecindad encontramos jóvenes, despreciados, obligados a ir de un lugar a otro.

Joseph como muchos niños hoy en Guatemala no terminó su primaria normal y de la misma manera como la mayor parte de los niños de su época comenzó a trabajar al terminar la primaria como aprendiz en una pastelería.

En 1985 preparando con los jóvenes para el encuentro internacional del año de la juventud en Ginebra recordaba que era un acontecimiento importante para permitir a la juventud manifestarse, expresarse, decir quién es, lo que espera y lo que quieren construir.

Dimas Pérez

..Nosotros no somos una juventud “problemática”.

“Nosotros somos una juventud de este tiempo

El problema de nuestra juventud (juventud de Cuarto Mundo) es que nosotros sabemos que hay millones de jóvenes que son como nuestros camaradas, compañeros de asentamientos, de barrios marginales, vecindarios; nosotros sabemos que esos camaradas esperan decir: nosotros también, somos jóvenes de este tiempo.

Nosotros queremos un mundo que verdaderamente cambie, nosotros queremos participar en este desarrollo del mundo. Es eso nuestra juventud, una juventud que está enfrentada día a día, en la vida cotidiana, con los problemas del desempleo, de la instrucción, de la educación, con los problemas del desarrollo y de la paz.

Esos problemas, no somos nosotros quienes los hemos creado; nos los han puesto en la cabeza y dejado sobre nuestros hombros. Nosotros no hemos creado esta escuela que para nosotros está cerrada. No hemos creado este mundo sin trabajo, para nosotros y nuestros padres. No es en todo caso nosotros quienes hemos creado este mundo donde no tenemos el derecho de instruirnos, de educarnos y de participar en la cultura que nos rodea.

El mundo que nosotros queremos crear, es un mundo donde uno puede verdaderamente hablar, donde todo el



mundo puede decir quién es; donde todo el mundo se sienta parte interesada del desarrollo. Un mundo que tiene una necesidad formidable de paz, que tiene una necesidad formidable de fraternidad.

“Somos en este mundo alguien para los otros?”

“Nuestras manos, nuestras inteligencias y nuestros corazones son aun útiles?”

Estas preguntas son para hoy y mañana, para ser mañana adultos, mujeres y hombres para los otros”

Padre José Wresinski Encuentro Internacional de la Juventud del Cuarto Mundo., Año internacional de la juventud, Ginebra, 27 de mayo 1985

Publicado por el **MOVIMIENTO CUARTO MUNDO GUATEMALA**, asociado al Movimiento Internacional ATD Cuarto Mundo.

Casa Cuarto Mundo 9a. avenida 2-45, zona 12, ciudad de Guatemala. **Apartado postal: 1084 Telefax: 2471-5081**



Nota especial

Un año dedicado al tema de la juventud.

En el primer semestre del año se vivieron cinco encuentros de Saberes en los barrios donde hacemos las visitas, lo que permitió estar más cerca de las familias del Movimiento y crear un verdadero espíritu de comunidad en cada lugar. Además la presencia de amigos y miembros de otras colonias permitió el encuentro y enriqueció el debate. El tema escogido tomaba en cuenta la preocupación mayor de la familias, la juventud.



A partir de estos cinco encuentros se creó un grupo de delegados de cada colonia, con el cuál se preparó un encuentro nacional de saberes que tuvo lugar el 13 de octubre. Se desarrolló con algunas técnicas del Cruce de Saberes para permitir un diálogo más profundo. Participaron jóvenes, aliados que trabajan en distintos campos de la sociedad, padres de familia, estudiantes, profesionales, académicos. Todos aportaron su visión de la juventud y su importancia no sólo en temas de desarrollo del país sino para la estabilidad de los núcleos familiares.

Los jóvenes, quienes conforman cerca del 40 por ciento de la población guatemalteca proponen que, para acabar con la pobreza, la exclusión y reconocer a la juventud, deben existir ciertas seguridades como:

- ◊ Proporcionar y generar oportunidades de trabajo dignas a nuestros padres como a nosotros.
- ◊ Crear espacios de convivencias para alcanzar una comunicación generacional.

- ◊ Desarrollar centros de capacitación técnica y escuelas incluyentes
- ◊ Es urgente contar con una educación gratuita con infraestructura digna donde exista seguridad y apoyar a la comunidad educativa.
- ◊ Fomentar espacios de recreación, cultura, arte y compromiso social.
- ◊ Crear espacios institucionales para la formulación de políticas públicas; aprobando y valorando la participación de la juventud guatemalteca.

“Los jóvenes hemos estado durante mucho tiempo envueltos, en sistemas sociales que limitan un desarrollo integral y digno. Sistemas donde problemas económicos, vicios, violencia, machismo, patriarcado, se han convertido en los factores determinantes para la desintegración familiar, generando en nuestro país un ambiente de inseguridad, individualismo y rechazo hacia nosotros, la juventud del país”, Conclusión del Encuentro Nacional de Saberes Jóvenes actores #PobrezaNuncaMás.

En abril uno de los grupos de trabajo de los encuentros de saberes escribió una maravillosa poesía “Chispudo te quiero” para demostrar la confianza que tienen en la juventud que va a construir un mundo mejor para el mañana.

Chispudo te quiero
 En la casa , En la escuela
 En el deporte, En las actividades
 Y sobre todo rompiendo las barreras a tus miedos
 Para enfrentar a la sociedad de desigualdad,
 de derechos, sueños, oportunidades
 Para enfrentar los obstáculos
 que detienen nuestros sueños
 ¡Si somos chispudos! #PobrezaNuncaMás



G rard Lutte, de Sacerdote a defensor de los j venes de la calle



Gerard Lutte, de origen belga, es fundador del Movimiento J venes de la Calle (Mojoca) en Guatemala, fue sacerdote y profesor universitario de Psicolog a del Desarrollo. Ha dedicado gran parte de su vida a acompa ar a los habitantes de los barrios m s pobres y al trabajo social con los j venes marginados.

Lutte recogi  las biograf as de 57 j venes de la calle. Tambi n acompa o a los j venes en las casas-hogares. All  se dio cuenta que muchos de ellos no lograban quedarse en las instituciones porque no soportaban ser sometidos a las reglas de los adultos, a no poder decidir sobre su propia vida, a ser separados de sus parejas o de sus hijos. Esta es una breve entrevista sobre su trabajo y su relaci n con Joseph Wresinski, fundador del Movimiento ATD Cuarto Mundo.

Cuarto Mundo:  Cu ndo se dio cuenta que quer a trabajar con j venes de la calle?

G rard Lutte : Viv a en una iglesia, cerca del Vaticano. Llegu  en 1958 y fue en el 1965 o 1966 cuando estaba en una parroquia burgu s donde me aburr a y ped  que se me cambiara a una parroquia popular. El sacerdote de all  hac a un servicio el domingo y quer a salir de eso. Me hicieron una propuesta y acept .

Eso me condujo despu s a un conflicto con mis superiores. Me echaron en primer tiempo de la universidad, quisieron sacarme de Roma. Al regresar a B lgica me dijeron que no hab a un cuarto para m  en la Casa Salesiana, entonces me fui a vivir en una champa de un asentamiento. Sent a que no pod a abandonar la idea que mi padre me hab a transmitido,  l era un cat lico convencido, quien me hab a dicho "si tu abandonas a esta gente, eres un traidor".

 Alguna experiencia que haya vivido con los j venes?

GL: Fue en una casa en la cual estaban internas adolescentes de 12 a 18 a os. Mire una muchacha de 12 a os. Fui muy

sorprendido de la profundidad de su contestaci n, de sus sentimientos. Hablaba de los polic as que a veces, ven an con las muchachitas m s bonitas, se las llevaban a lugares apartados para tener relaciones sexuales. Y te dec an "si t  aceptas te dejamos ir, sino te llevamos a la c rcel". Es un problema que perdura con la polic a, el abuso de violaciones sexuales, y cuando las j venes dicen "no yo prefiero ir a la c rcel, antes de que usted, abuse de mi cuerpo". ... Esta es la forma de resistir, la rebeli n, caracter sticas de los j venes de las calles ante una sociedad que abusa.

CM:  C mo fue su encuentro con Joseph Wresinski?

GL: Fui a Paris s lo para encontrar a Joseph Wresinski. La casa estaba en el pueblo Noisy-le-Grand. Fui recibido por Joseph en su casa. Me invit  al almuerzo y me acompa o para visitar a las familias de otros lugares .

S lo tuve este encuentro con Joseph, fue cordial, me dio cuenta que ten amos ideales y an lisis parecidos. Fue como encontrarse con uno de la misma familia que lucha en realidades que tienen aspectos en com n, porque todos los asentamientos en el mundo tienen aspectos en com n. Era de una cordialidad, de una coherencia de an lisis, de valores e ideales. Y movidos todos por la fe de Jes s, liberador de los pobres.

CM:  Qu  ideales compart an?

GL: Por ejemplo  por qu  hay la pobreza? Porque hay exclusi n, porque los pobres no tienen una casa, alimentaci n, no tienen acceso a la instrucci n que les permita liberarse. Entonces eso faltaba sobre todo en la calle.

El Movimiento de J venes de la Calle, naci  en 1993, es un movimiento dirigido por las y los mismos j venes de la calle, para dar una respuesta a sus necesidades. En la actualidad MOJOCA es una asociaci n civil no lucrativa. MOJOCA ha ayudado a cientos a dejar las calles y a insertarse en la sociedad.